



Tema 6

LOS JUECES DE ISRAEL

Tiempos difíciles: entre 1200 y 1050 a.C.

DIOS, en todos los tiempos y lugares, suscita personas que ayudan a los creyentes a confiar en su protección y a vivir la fe.

ORACIÓN: Salmo 97

Cantad al Señor un cántico nuevo, porque ha hecho maravillas:
su diestra le ha dado la victoria, su santo brazo.

El Señor da a conocer su victoria, revela a las naciones su justicia:
se acordó de su misericordia y su fidelidad en favor de la casa de Israel.

Los confines de la tierra han contemplado la victoria de nuestro Dios.
Aclama al Señor, tierra entera; gritad, vitoread, tocad:

tañed la cítara para el Señor, suenen los instrumentos:
con clarines y al son de trompetas, aclamad al Rey y Señor.

Retumbe el mar y cuanto contiene, la tierra y cuantos la habitan;
aplaudan los ríos, aclamen los montes al Señor, que llega para regir la tierra.

Regirá el orbe con justicia y los pueblos con rectitud.

I. PRESENTACIÓN DEL TEMA Y RELATO BÍBLICO

Todos los relatos de los doce jueces siguen el mismo esquema:

- 1.- Los israelitas obran el mal a los ojos de Yahvé.
- 2.- Yahvé los entrega en manos de un enemigo.
- 3.- Los israelitas claman a Yahvé.
- 4.- Yahvé responde enviando un Juez para liberarlos.
- 5.- El enemigo es derrotado y el país queda en paz.

EHÚD Y LOS MOABITAS: Jc 3, 11b-23. 30-31.

Y murió Otoniel, hijo de Quenaz. Los hijos de Israel volvieron a obrar mal a los ojos del Señor, y el Señor fortaleció a Eglón, rey de Moab, contra Israel, por cuanto habían obrado mal a sus ojos. Eglón reunió junto a sí a los amonitas y amalecitas. Fue, derrotó a Israel y conquistaron la ciudad de las Palmeras. Los hijos de Israel estuvieron sometidos dieciocho años a Eglón, rey de Moab. Pero los hijos de Israel clamaron al Señor y el Señor les suscitó un salvador: Ehúd, hijo de Güera, benjaminita, impedido de la mano derecha. Por su mano enviaron los hijos de Israel un tributo a Eglón, rey de Moab.

Ehúd se había hecho un puñal de doble filo, de un palmo de largo, y se lo ciñó bajo su manto, sobre el muslo derecho. Presentó el tributo a Eglón, rey de Moab, que era un hombre muy obeso. Cuando terminó de presentar el tributo, despidió a la gente que lo había llevado. Pero él se volvió desde los ídolos que hay junto a Guilgal, para decir: "¡Majestad!, tengo un mensaje secreto para ti". Eglón ordenó: "¡Silencio!". Y salieron de su lado todos cuantos se encontraban con él.

Ehúd se acercó al rey, que estaba sentado en la habitación superior, reservada para que él tomara el fresco, y le dijo: "Tengo un mensaje de Dios para ti". El rey se levantó de su trono, y Ehúd alargó la mano izquierda, agarró el puñal del muslo derecho y se lo clavó en el vientre. La empuñadura penetró tras la hoja, y se cerró la grasa sobre la hoja, pues no sacó el puñal del vientre. Ehúd se deslizó luego por el agujero, salió por el pórtico, cerró tras él las puertas de la habitación superior y echó el cerrojo.

[...] Aquel día Moab quedó sometido bajo la mano de Israel y el país estuvo en paz ochenta años.

A Ehúd le sucedió Samgar, hijo de Anat... salvando también a Israel.

II. PARA DIALOGAR

1.- DE ABEL A CAÍN

Los israelitas durante los años que pasaron en el desierto fueron pastores nómadas; llegados a Palestina se dedicaron a la agricultura. Tuvieron que cambiar de estilo y forma de vivir.

¿Qué opinas de los cambios y cuál es tu reacción ante ellos?
--

2.- DIOS COMO ÚLTIMO RECURSO

El libro de los Jueces dice que los hebreos se sentían atraídos por los dioses de los vecinos y muchas veces se olvidaban de Yahvé y adoraban a los Baales. Se volvían a Él cuando eran aplastados por los enemigos.

¿Cuándo prescindimos más de Dios,
en tiempos de bienestar o cuando nos sobreviene la desgracia?

3.- DEJARSE ILUMINAR POR EL EVANGELIO

Los israelitas fieles a Yahvé, a pesar de cambiar de estilo de vida y de haber recibido la Ley y hecho la Alianza en el desierto, supieron adaptarla y vivirla en la nueva situación.

¿La fidelidad al evangelio consiste en repetir lo que hizo Jesucristo o inventar nuevas acciones y gestos para que lleguen a nuestros contemporáneos?

4.- OJOS PARA VER A DIOS

Los israelitas cuando invocaban a Dios les enviaba un juez quien, confiando en la ayuda divina, vencía al enemigo. Esta victoria era el signo de que debían volver a confiar en Yahvé, el Dios único y verdadero.

¿Dónde podemos ver los signos de la presencia de Dios
y descubrir su voluntad?

5.- LA MEDIACIÓN DE LOS HOMBRES

Los jueces, aunque cometieron graves errores, como Jefté que sacrificó a su hija, siempre animaron la esperanza de los hebreos. Dios se sirvió de ellos.

¿Los cristianos tenemos modelos que Dios nos ha dado para
animarnos a vivir el evangelio?

III. COMPROMISO

Recordar algún hecho de la vida de un santo actual y tratar de aplicarlo donde estamos viviendo.

IV. ORACIÓN: Sal 107 (106) 31-43
ACCIÓN DE GRACIAS POR LA LIBERACIÓN

Dad gracias al Señor por su misericordia,
por las maravillas que hace con los hombres.

Aclámenlo en la asamblea del pueblo,
alábenlo en el consejo de los ancianos.

Él transformará los ríos en desierto,
los manantiales de agua en aridez;
la tierra fértil en marismas,
por la depravación de sus habitantes.

Transforma el desierto en estanques,
el erial en manantiales de agua.
Coloca allí a los hambrientos,
y fundan una ciudad para habitar.

Siembran campos, plantan huertos, recogen cosechas.
Los bendice, y se multiplican, y no les escatima el ganado.

Si menguan, abatidos por el peso de infortunios y desgracias,
el mismo que arroja desprecio sobre los príncipes
y los descarría por una soledad sin caminos

levanta a los pobres de la miseria
y multiplica sus familias como rebaños.

Los rectos lo ven y se alegran, a la maldad se le tapa la boca.
El que sea sabio, que recoja estos hechos
y comprenda la misericordia del Señor.